

28-4-3

ACTIVIDADES DEL PRESIDENTE EN ESPAÑA:

MINUTAS DE CONVERSACION Y BIOGRAFIAS

ENTREVISTA CON REYES DE ESPAÑA

LUNES 08 DE ABRIL

11:00: Audiencia del presidente Aylwin con los reyes de España.

Duración: 45 minutos

a. Política chilena.

- Breve descripción sobre situación política, económica y social en Chile.
- Consolidación del proceso democrático y de una economía social de mercado
- Búsqueda de políticas de consenso.
- Importancia que tiene para la Comunidad Internacional que Chile pueda exhibir un crecimiento estable en democracia.

b. Temas bilaterales.

- Destacar el favorable impacto que tuvo la visita de los reyes a Chile, en octubre pasado, y señalar el afecto que les tiene el pueblo chileno.
- Hacer referencia a la conmemoración del V Centenario del "Encuentro entre Dos Mundos". Expresar interés de Chile respecto al encuentro de Jefes de

Estado y de Gobiernos a realizarse en 1992, como también en la reunión de Guadalajara (Preparatoria del V Centenario), convocada por el rey Juan Carlos, para julio de 1991.

-Destacar la participación de Chile en la exposición de Sevilla, en mayo de 1992.

- Chile destina importantes recursos en la preparación de su pabellón.

-Expresar el interés de nuestro país en conocer los contenidos de una "Comunidad Iberoamericana de Naciones". Iniciativa que debería permitir un mayor estrechamiento de las relaciones de los países iberoamericanos.

-Destacar la notable actividad de los empresarios españoles en Chile. Mencionar nuestro interés en que ésta se incremente aún más.

c. Temas de carácter general:

-El Consejo de Ministros de la CEE aprobó la apertura del Banco Europeo de Inversiones a recibir proyectos de terceros países, donde se entiende que existe un interés especial por Chile. Destacar la satisfacción chilena esta decisión. **Agradecer el apoyo de España que, junto con Italia, apoyó de manera especial la apertura del BEI a Chile.**

-**Reconocimiento de Chile por la permanente acción de España para lograr un mayor acercamiento entre América Latina y Europa. Referirse a los lazos entre la CEE y América latina, destacando la importancia del Grupo de Río como interlocutor válido.**

-Destacar que la integración latinoamericana constituye un objetivo de nuestra política exterior, pero que Ésta debe ser compatible con una economía abierta y supone convergencias en políticas económicas. En este contexto se

están negociando acuerdos de complementación económica con México, Argentina, Brasil y Venezuela. Se ve con simpatía el Mercado del Cono Sur.

-Interés en la "Iniciativa para las Américas" del presidente Bush. Explicar que Chile mantiene una postura flexible y gradual frente al tema de la integración y referirse a los acuerdos de complementación económica como un buen sistema para asentar las bases de una integración latinoamericana pragmática y constructiva.

REUNION CON FELIPE GONZALEZ

MARTES 09 DE ABRIL

12:45: El presidente Aylwin recibe en reunión privada al Presidente del Gobierno Español, Felipe González.

Duración: 60 minutos

a. Política chilena.

González es uno de los líderes europeos que ha demostrado mayor comprensión y estímulo al proceso de transición chileno. Por ello, es de esperar que plantee temas relativos a los derechos humanos (Informe Rettig) y establezca una comparación entre los procesos de transición de España y Chile.

-Breve descripción sobre situación política, económica y social en Chile.

-Consolidación del proceso democrático y de una economía social de mercado

-Búsqueda de políticas de consenso.

-Importancia que tiene para la Comunidad Internacional que Chile pueda exhibir un crecimiento estable en democracia.

-Destacar interés de que España, a partir de su propia experiencia, puede contribuir a una comprensión adecuada de la transición chilena en Europa.

b. Temas bilaterales:

-Destacar el ofrecimiento hecho por España de actuar como defensor de los intereses chilenos ante la CEE.

-Destacar la necesidad de ratificar el Tratado de Cooperación y Amistad, suscrito el 20 de diciembre de 1990, con el objeto de poner en marcha los proyectos contemplados en el mismo. **En Chile el proyecto se encuentra en trámite legislativo. Es posible que González plantee el problema de que Chile no ha utilizado los créditos que se adelantaron en el marco de este Acuerdo (unos 40 millones de dólares).** Existe un conjunto de proyectos seleccionados, que se presentaron en esta ocasión.

- Destacar que se realizó la primera ronda de negociaciones en relación a un Convenio de Protección y Promoción de Inversiones, en febrero de 1991 en Santiago. La conclusión de este Convenio está sujeta a la aprobación del Poder Legislativo chileno del Convenio de Washington sobre Arbitraje de Controversias Comerciales (uno de los fundamentos de todos los convenios de protección de inversiones).

-Resaltar el buen nivel de las inversiones españolas en Chile. El año pasado hubo cifra récord en este sentido. Particularmente favorable a las inversiones extranjeras, sin perjuicio del Convenio de Protección y Promoción de Inversiones que se está negociando.

-Manifiestar nuestra satisfacción por las corrientes comerciales en crecimiento entre Chile y España. Tanto nuestras exportaciones como nuestras importaciones han crecido en el último período y esperamos que ello siga ocurriendo en el futuro. (Con España está pendiente el logro de acuerdos sobre certificación sanitaria de los productos bivalvos y en el rubro textil los límites a la importación de textiles de fibra chilenos.

-Destacar la participación de Chile en la exposición de Sevilla, en mayo de 1992. Chile destina importantes recursos en la preparación de su pabellón.

-Proyecto de convenio sobre pesca con la CEE:

Si González plantea el proyecto de Convenio de Pesca con la CEE, tener en cuenta que Chile ha expresado la conveniencia de iniciar conversaciones sobre el tema, a partir de la contribución con un programa técnico destinado a optimizar el conocimiento científico del recurso, antes de iniciar conversaciones sobre los Convenios propiamente tales. Chile ha dicho que no puede negociar, pues aún no se ha dictado la nueva ley de Pesca. Se aparece en posición dura con respecto a otros países latinoamericanos. La ley no

excluiría la inversión extranjera. **España ha sido uno de los países que más ha presionado.**

c. Temas de interés general.

-Señalar la satisfacción chilena por la decisión del Consejo de Ministros de la CEE de aprobar la apertura del Banco Europeo de Inversiones a recibir proyectos de terceros países. Agradecer el apoyo de España y mencionar la importancia que tiene para Chile el poder tener acceso a los créditos del BEI para el financiamiento de grandes proyectos de desarrollo. **Junto con Italia, España apoyó de manera especial la apertura del BEI a Chile.** Ese importante lograr el apoyo español para evitar presiones que buscan fijar cuotas "voluntarias" (caso de las manzanas).

- Manifestar el deseo de ampliar las líneas de cooperación en todos los ámbitos, especialmente en los campos de transferencia científica y tecnológica.

-Resaltar el importante rol español desempeñado en el proceso de diálogo Grupo de Río-CEE y la necesidad de proseguir en esa política. Destacar el valor de la iniciativas personales de González en este sentido en el seno de la Comunidad Europea.

-Destacar que en el contexto de la integración latinoamericana se están negociando acuerdos de complementación económica con México, Argentina, Brasil y Venezuela. **Se ve con simpatía el Mercado del Cono Sur.**

-Interés en la "Iniciativa para las Américas" del presidente Bush. Este tema es de obvio interés para la CEE. Explicar que Chile mantiene una postura flexible y gradual frente al tema de la integración y referirse a los

acuerdos de complementación económica como un buen sistema para asentar las bases de una integración latinoamericana pragmática y constructiva. **González cree que la Iniciativa es una oportunidad para países como Chile.**

BIOGRAFIA DE FELIPE GONZALEZ

- Presidente del Gobierno español, desde 1982. Es también secretario general del PSOE.

-Ingresa al partido en 1964 y vive diversas etapas de su carrera partidista en la clandestinidad o exiliado en Alemania Federal y Francia.

-En 1974 es elegido secretario general del PSOE en un histórico Congreso realizado en Suresnes, Francia. En 1977 fue electo para integrar las Cortes Generales, como diputado.

-Renovador ideológico del partido y, a la vez, integrador del mismo al pactar, con Tierno Galván, la desaparición del Partido Socialista Popular. Eliminó el carácter marxista del PSOE y su adhesión a la lucha de clases.

-Es vicepresidente de la Internacional Socialista.

-Al llegar al gobierno en 1982, sin alejarse de su posición de izquierda, pero con mucho pragmatismo, inició la conquista mayoritaria del centro político.

-Una característica fundamental de González es su convicción de que España tiene que estrechar al máximo sus relaciones con América latina y actuar como su valedor ante la Comunidad Europea.

REUNION CON CUATRO LIDERES POLITICOS PRINCIPALES

LUNES 08 DE ABRIL

17:00: El presidente Aylwin recibe a dirigentes máximos de los cuatro principales partidos políticos: Alfonso Guerra, PSOE; José María Aznar, Partido Popular; Adolfo Suárez, Centro Democrático y Social y Julio Anguita, Izquierda Unida.

Duración: 30 minutos

Sin agenda previa de conversaciones. Se sugiere:

a. Política chilena.

- Breve descripción sobre la situación política, económica y social en Chile. Referencia al tema de los derechos humanos.
- Consolidación del proceso democrático y de una economía social de mercado
- Búsqueda de políticas de consenso.
- Importancia que tiene para la Comunidad Internacional que Chile pueda exhibir un crecimiento estable en democracia.
- Agradecer el apoyo que cada uno, desde sus diferentes posiciones políticas, apoyó a la oposición democrática al autoritarismo en Chile y respaldan la transición y consolidación del proceso.

-Consultarles sobre las fórmulas políticas de convergencia en una posición común frente al asunto terrorista lograda por los partidos españoles.

1. Alfonso Guerra.

-Vicepresidente del PSOE. Hasta hace unas semanas fue vicepresidente del Gobierno, cargo que desempeñaba desde 1982. Coordinó con eficacia el trabajo de los subsecretarios, sin interferir con los ministros. Considerado la eminencia gris del gobierno socialista.

-Tiene 51 años e ingresó al partido en 1962. Hombre de gran cultura, pese a ser ingeniero industrial, ha concedido mayor relevancia a su licenciatura en filosofía y letras.

-Hombre de vida austera y honradez a toda prueba, a pesar de los escándalos familiares.

-Ultimamente a apoyado la posición de Gorbachov en el enfrentamiento con los nacionalistas de las repúblicas bálticas.

2. José María Aznar.

-Sucesor de Manuel Fraga en el liderazgo de Alianza Popular, cuando pasa a denominarse Partido Popular.

-Es abogado y diputado a las Cortes desde 1982. Tiene 38 años y aparece como un político prometedor.

-Su oposición verbal a los socialistas está en contradicción con sus esfuerzos por presentar una imagen de estadista mediante el apoyo al gobierno en una serie de instancias.

-Tiene un curioso parecido con la actuación de Andrés Allamand.

3. Adolfo Suárez.

-Presidente del Centro Democrático Social.

-Dirigió todo el proceso de transición política española, pasando de un régimen autoritario a la democracia.

-Gran conocedor de Chile, estuvo como presidente del grupo de observadores para el plebiscito de 1988 y la elección presidencial de 1989.

-Es una figura que pasará a la historia, pero condenada a desaparecer en la política contingente.

4. Julio Anguita

-Secretario General del Partido Comunista de España y Coordinador de Izquierda Unida.

-Antisocialista visceral, es un intelectual con formación universitaria en magisterio, filosofía e historia. Un gran orador, caústico y envolvente.

-Su notable desempeño como alcalde de Córdoba convirtió a la zona en un reducto del PCE.

-Consciente de la eventual desintegración del PCE, crea Izquierda Unida y, desde ese cargo, ha sido el más intransigente opositor a González.

REUNION CON BANQUEROS ESPAÑOLES

MARTES 9 DE ABRIL

08:30: Desayuno ofrecido por el presidente a banqueros españoles

Asisten:

- Emilio Botín, presidente del Banco Santander.
- José Ma. Amusategui, pdte B. Hispano Americano.
- Mario Conde, presidente de Banesto.
- Alfonso Escamez, presidente del Banco Central.
- Javier Valls, Banco Popular.
- Emilio Ybarra, presidente Banco Bilbao Vizcaya.
- Francisco Luzón, Banco Exterior de España.

Conversación abierta.

-Podrían ser abordados los siguientes temas:

*Situación chilena: estabilidad política-económica e internacionalización.

*¿Cómo acrecentar los negocios Chile-España?

*En el contexto post guerra del Golfo: ¿Cómo han sido afectados los intereses españoles?

*¿Se cierran o se abren posibilidades para las inversiones españolas en Chile y América latina?

-El Tratado de cooperación ¿Cómo lo ven los bancos? ¿Cómo podría ser potenciado?.

-Invitar a los banqueros a visitar Chile.